

ENSAYO DE BIBLIOGRAFÍA SISTEMÁTICA HISTÓRICO-MILITAR DE LA GRAN GUERRA

ADVERTENCIA

Como su propio título lo indica, la bibliografía que presentamos no pretende—ni con mucho—ser completa. Aspira, sí, a reunir lo más importante de cuanto hasta el día se ha publicado acerca de las operaciones bélicas desarrolladas en la tierra, en el mar y en el aire, durante el pasado conflicto mundial.

La hemos dividido en tres grandes apartados, correspondientes a los hechos de guerra terrestres, navales y aéreos. Y cada uno de aquéllos está convenientemente subdividido, de modo que puedan ser encontradas fácilmente las obras generales, particulares o monográficas que interese consultar sobre un ciclo de acontecimientos o sobre un suceso determinado. Basta con arrojar una ojeada al índice para darse cuenta de la ordenación sistemática de la presente compilación. Claro es que la ordenación de obras por categorías de mayor o menor generalidad depende del punto de vista que se adopte y del criterio que presida la clasificación. Sin necesidad de explicaciones, el lector advertirá las normas que nos han servido de guía.

Dentro de cada subdivisión mínima, las obras están dispuestas por orden alfabético de autores, anotándose para cada una de ellas los datos siguientes: autor, título (en español), lengua en que está escrita, casa editora y ciudad donde ha sido editada. De las obras extranjeras no francesas, citamos con preferencia su traducción francesa (de no existir versión española, o no sernos conocida), por hallarse entre nosotros muy divulgado el idioma francés.

Debemos hacer constar que, no obstante la íntima relación que liga la preparación y dirección política de la guerra con las operaciones militares, hemos prescindido de los escritos de carácter político y diplomático, limitándonos a dar noticia de los de índole histórico-militar. Igualmente han sido excluidas de este esbozo bibliográfico las obras que explotan la historia con un fin

didáctico: tales como las bien conocidas de Bruxmuller, Herr, Lucas, Normand, etc.

Tampoco se incluyen las novelas de la guerra, aun cuando tengan a veces importancia documental para la comprensión del ambiente en que tuvieron lugar las operaciones.

Y por último, hemos eliminado—por no creer indispensable, para nuestro objeto, su inclusión—los numerosísimos historiales de Regimientos, Brigadas y Divisiones que, relativos a la Gran Guerra, se han publicado, principalmente en Alemania, Francia e Italia.

Creemos que, a pesar de todo, esta bibliografía—integrada por 671 obras—no dejará de tener utilidad para los estudiosos (1).

Fernando Ahumada.

Toledo, Marzo 1931.

(1) Nos complacemos en hacer pública nuestra gratitud a los Comandantes Martínez Campos, Beigbeder y Barra, agregados militares de España en Roma, Berlín y Varsovia, por las noticias que, con toda amabilidad, nos han proporcionado, contribuyendo con ello a disminuir las deficiencias de este trabajo; así como al Capitán D. Alfredo de Sanjuán y al notable publicista naval D. Juan B. Robert, por los auxilios que nos han prestado para la reunión de la bibliografía bélica aérea y marítima, respectivamente.